

PRESS RELEASE



COMMUNIQUÉ

DEPARTMENT OF EXTERNAL AFFAIRS

CANADA

MINISTÈRE DES AFFAIRES EXTÉRIEURES

FOR IMMEDIATE RELEASE
FEBRUARY 14, 1970

NIGERIA: INTERNATIONAL OBSERVER TEAM

REPORT AND FINDINGS OF THE REPRESENTATIVES
OF CANADA, POLAND, SWEDEN AND THE UNITED
KINGDOM FOR THE PERIOD OF OCTOBER 1, 1969
TO JANUARY 31, 1970.

Introduction:

The Observer Team visited all divisional areas during the period of this report. The Civil War ended while the Team was on tour in the areas of the First Division and Third Marine Commando Division. Although the formal conclusion of the Civil War was pronounced by the Head of State on January 15, 1970, two more tours were carried out by the Team - partially at the request of the Ministry of Defence and partially at our own request. The Federal Military Government considered our terms of reference were valid for the immediate post-war period with regard to the observation of the conduct of federal troops. The first visit concentrated on the area occupied by the Third Marine Commando Division. The final tour surveyed all divisional areas. Specific areas were visited where information had been received, reflecting upon the conduct of federal troops. Certain areas were revisited to ascertain whether conditions had improved.

The collapse of the secessionist forces started in late December. The federal troops captured key roads in the areas of the First Division and Third Marine Commando Division. This action cut vital lines of communication within the secessionist enclave. The capture of Owerri combined with coordinated federal pressure on all fronts forced the secessionists to surrender.

Genocide:

There was no evidence of genocide - intentional or planned systematic and wanton destruction of civilian lives or property - in the war zone. Continued accusations of intended genocide can only be interpreted as malicious disregard of the authenticated facts.

Conduct of the Federal Army:

Generally, the conduct of the Federal Army was as good as that of any army during and after a war. The Team found considerable damage in towns and villages, which could be directly attributed to the ravages of war. The Team saw and heard evidence of looting in the war - affected areas particularly during the period immediately after the cessation of hostilities. On five separate occasions the Team actually witnessed the arrest of personnel of the Third Marine Commando Division caught in the act of looting.

On January 12, 1970 the Federal Military Government issued orders that the troops were to remain where they were until they received redeployment instructions. During the extensive tour of the Third Marine Commando Division area, January 17 to 22, 1970, the Team observed that these orders were not being implemented in all cases. This indiscipline hampered relief operations and restoration of law and order. Some factors contributing to this were lack of communications, lack of transportation and the lack of experience of junior leaders.

In the areas visited after the cessation of hostilities, the Team heard charges of rape. In some cases these charges were fully justified. However, where girls seen with federal troops were questioned, the term "enforced marriage" proved to be more appropriate. The General Officer Commanding of the Third Marine Commando Division issued strong orders to his commanders in the forward areas to implement drastic summary punishment for rape and looting. Instances of such punishment being carried out were reported to the Team.

During the final inspection tour of the divisional areas, the Team found a vast improvement in discipline and law and order. Although carrying arms, the First Division and the Second Division troops were under control and still manning their positions. The First Division had relieved elements of the Third Marine Commando Division and were manning the line Ihiala-Orlu-Oki-Gwi-Umuahia-Bende-Arochuku. The Third Marine Commando Division was under control, and in temporary barracks. Almost all soldiers seen were unarmed. The troops of this Division were seen on route marches, drilling and on physical training and sports. Civilian police who had taken over the manning of road blocks on roads entering Owerri and Aba, were collecting vehicles and possessions taken unlawfully by looters.

Prisoners of War (POW):

During the period under review, the Team visited the POW in Port Harcourt, Ikot-Ekpene, Enugu, Asaba, Ogwashi-Uku Prison, Kiri-Kiri Prison, Yakubu Gowon Street Prison, Ikoyi Prison, Benin Prison, in unit guard rooms and temporary POW camps where they were awaiting transport to

proper camps. The POW conditions found in prisons run by civil authorities continued to be unsatisfactory in comparison with POW camps operated by the military. The Team observed no marked change in the POW conditions reported in October, 1969.

Relief:

When the Team visited the Third Marine Commando Division, January 17 to 22, 1970, it found that there was no adequate organization for relief. Some possible reasons for this were: (a) a lack of law and order in the confused aftermath of the war; (b) insufficient transportation available; and (c) the inadequate distribution system.

The Team visited the larger centres, villages off the main roads and the supply base in Port Harcourt and talked to military and relief officials in Port Harcourt and in the field. The Team reached the following conclusions:

- a) Although there were adequate stocks of relief material in the main ports and other bulk storage areas, the transportation available allowed only an inadequate relief programme. One of the reasons for this lack of transport was that vehicles which could have been used for relief had been unlawfully requisitioned by soldiers for carrying loot.
- b) At first there appeared to be inadequate organization for relief distribution in the main refugee centres, and in particular in Owerri. Towards the end of the visit, the distribution system was orderly with both the army and relief organizations operating distribution centres. Relief and military transportation was being used to move refugees from the relief areas back to their homes as well as for carrying supplies.
- c) Negligible amounts of supplies were getting to the villages off the main roads.

During the final visit to the relief area from January 27 to 31, 1970 the Team observed the following:

- a) There was evidence of considerably more transportation being used for relief purposes.

Even so, most of the rural areas visited still had received inadequate attention.

b) The refugee population in the Ibo heartland centres was dispersing throughout the Eastern Central State. With their increased population, towns such as Onitsha, Enugu, Umuahia, Okigwi require increased relief.

c) Although the general relief situation had improved, there was still a critical requirement for additional transportation to distribute supplies and move refugees in the war-affected areas.

d) Law and order had been effectively restored in the Third Marine Commando Division, which enables the relief programme to progress unhampered by the problems witnessed on the previous visit.

On January 28, the Team met with the administrator of the Eastern Central State, and on January 31, met with the Chairman of the Reha Committee of Midwest State. The relief and rehabilitation policy and situation were discussed.

Currency:

The Team found that throughout the war-affected area there was little federal money. People living under the secessionist regime had been using "biafran" currency for thirty months (although small amounts of federal currency were always in use). Up to the end of the Civil War this currency was so inflated that it became virtually worthless. When the secessionist regime collapsed, so did the "biafran" pound, leaving the bulk of the population penniless. The Team found that, even at the height of the relief crisis, there was food for sale in the markets and streets but there was no money with which to buy it.

The Team considers that one of the most pressing problems is to get money circulating. To facilitate this, the provision of: (a) banking facilities; (b) special loans or grants to farmers to enable them to purchase seedlings and stock to make them self-sufficient; (c) pay of federal employees (including troops) in small notes and coins, and (d) a small federal grant per impoverished refugee family, based on family size, would help.

Niger Bridge:

The situation at the broken Niger Bridge merits special mention. There are thousands of refugees and many private motor vehicles waiting to cross the ferry from Onitsha to Asaba. Some refugees reported that they had been waiting two, three and four days to cross. There is a fee of one pound per vehicle and three shillings per person, but many of the refugees had not even three shillings. It will remain a bottleneck while prospective passengers are without money to pay the fare. Relief vehicles should be given priority on the ferry.

Freedom of Movement:

During the period under review, and for the first time since it started operating, the Team experienced difficulty in obtaining transportation from Lagos to the divisional areas. In some cases, the Team also found difficulty in obtaining vehicles in which to carry out their tours in the divisional areas.

The Team did not consider the failure to provide vehicles, when requested, was an attempt to deny the Team freedom of movement. The Team appreciates that there were administrative difficulties at divisional headquarters. Nonetheless, the Team was inconvenienced and found that its work was hampered.

Once the Team had vehicles and liaison officers, it enjoyed complete freedom of movement, its itineraries were accepted by the divisional commanders. It acknowledges the cooperation of the commanders at all levels.

Special Inquiries:

Mbaise

A) A report in a foreign newspaper, dated January 15, 1970, alleged that when the federal soldiers advanced into the secessionist area, atrocities had occurred at Mbaise near Abu. The Team received information that Mbaise could be Mbawsi (north of Abu) or Abu (south of Nguru, which is the chief village of the Mbaise district). The Team decided to visit both these villages on January 30 to find out whether the statement could be true.

B) The Team carried out a thorough inquiry and is of the opinion that no massacre or large-scale killing

of civilians by federal soldiers took place at or near either of the villages, although some civilians had been killed in the fighting or whilst resisting looting.

Afikpo

A) The second specific area visited by the Team was around Afikpo in the First Division. The Team had received information on December 30, 1969 that there had been irregular conduct by the federal troops in the Afikpo area. The Team visiting the First Division Area on January 11 found the following:

1) The Sector Commander reported that since October, 1969 there had been a great deal of terrorist activity in his sector by the "Biafran Organization of Freedom Fighters" (BOFF). He claimed that BOFF based at Okposi would travel south through Amaseri to Anofia and points south of this area to disrupt federal lines of communications and take reprisal action against the Ibo people they considered collaborators. This BOFF terrorist activity came to a head after Sheik Nwagui, the religious head of the local Moslem population, came from Lagos, at the request of the FMG, to his home in Anofia to encourage his people to come out of the bush. Some 5,000 people came out. The Sector Commander stated that after this 17 people were killed and 40 houses were burnt in Anofia by BOFF. The headman of the village ran to Afikpo during a BOFF attack one night to get Federal Army protection for his village. Subsequently, Anofia was garrisoned by a platoon of federal troops.

2) The Sector Commander stated that there had been many other incidents by BOFF terrorists in Afikpo and surrounding areas. He stated that BOFF personnel would go to Amaseri, which was on their route from Okposi, for sanctuary and food. His troops had tracked the terrorists to Amaseri and had sought them out and destroyed them.

3) The Team visited Anofia and confirmed the details given by the Sector Commander. Some of the 40 houses which had been burnt were seen.

4) The Team visited Amaseri and learnt of an incident which took place on December 25, 1969 in which 70 people of one compound of Ndukwe village were killed and all their homes destroyed - allegedly by federal troops.

5) The Team visited the Afikpo hospital and spoke to several wounded patients in the surgical ward who claimed to have been wounded by federal troops. Some of these patients alleged they were wounded in Amaseri and some in other villages in the Afikpo area. None of those from Amaseri were wounded on December 25, 1969.

B) On January 28, 1970, the Team again visited Afikpo and Amaseri. Amaseri is made up of five villages - Mdukwe, Ezeke, Ohachara, Inie and Poperi. Each village is made up of a series of compounds. The Team walked several miles to the compound of Ndukwe where the incident took place on December 25, 1969. The Team spoke to Ndukwe village elders who claimed that the following took place:

1) Before anyone was up on the morning of December 25, 1969, federal soldiers surrounded the compound.

2) The federal soldiers started firing and setting fire to the huts of the compound. As they passed through the compound, they killed some of the people. Those who were still alive were rounded up and placed in the one cinder block house in the compound. When they were all shut in the house, the federal troops planted charges and blew up the house. Those who lived through this were shot.

3) The dead included all the men, women and children of the compound. The elders stated that the total number of dead was 106. The relatives of the dead came and took the bodies away for burial.

4) The Team was told by the villagers that similar incidents had taken place in all villages of Amaseri and in surrounding towns.

C) During the visit to this compound, the Team observed the following:

1) The overall condition of Ndukwe indicated there had been no battle for this village.

2) During the walk, some compounds were seen which had been burnt, while other compounds were undamaged.

3) The elders and villagers of Ndukwe were reluctant to make statements in the presence of a senior staff officer whom the Sector Commander had detailed to accompany the Team.

4) All houses of the compound, where the incident of December 25 allegedly took place, were burnt and some were destroyed.

5) The one cinder block house was partially destroyed and two large craters of two or three feet in diameter were seen against the wall.

6) A grave (which the elders claimed was that of the owner) was seen in the floor of the house.

D) In view of these statements and observations, the Team is of the opinion that the behaviour of the federal troops in the Amaseri area may not have been in accordance with the operational code of conduct for the Nigerian Armed Forces.

E) On February 2, 1970, the Ministry of Defence was informed of this inquiry. The reply was that the Ministry had already conducted a high-level investigation of the incidents in the Afikpo area.

F) To clarify this matter, it is recommended that the Ministry of Defence makes public its findings.

Conclusions:

There was no genocide nor mass killing. The conduct of the FMG forces was as good as that of any forces during and after a war. The FMG forces are contributing to the relief, rehabilitation efforts in the war affected area.

PRESS RELEASE



CANADA

COMMUNIQUÉ

DEPARTMENT OF EXTERNAL AFFAIRS

MINISTÈRE DES AFFAIRES EXTÉRIEURES

POUR DIFFUSION IMMEDIATE
LE 14 FEVRIER, 1970

NIGERIA: EQUIPE INTERNATIONALE D'OBSERVATEURS

RAPPORT ET CONCLUSIONS DES REPRESENTANTS DU
CANADA, DE LA POLOGNE, DE LA SUEDE ET DU
ROYAUME-UNI POUR LA PERIODE DU PREMIER
OCTOBRE 1969 AU 31 JANVIER 1970.

Introduction:

L'Equipe d'observateurs a visité tous les secteurs divisionnaires au cours de la période sur laquelle porte le présent rapport. La guerre civile a pris fin pendant que l'Equipe effectuait une tournée dans les secteurs de la Première division et de la Troisième division de commandos de marines. Bien que la fin de la guerre civile ait été proclamée par le chef de l'Etat le 15 janvier 1970, l'Equipe a effectué deux autres tournées, en partie à la demande du ministère de la Défense et en partie à sa propre demande. Le Gouvernement militaire fédéral a jugé que notre mandat demeurerait valable pour la période qui suivait immédiatement la guerre en ce qui a trait à l'observation de la conduite des troupes fédérales. La première visite a porté essentiellement sur le secteur occupé par la Troisième division de commandos de marines. La dernière tournée a couvert les secteurs de toutes les divisions. Il y a eu visite de secteurs particuliers où, d'après certains renseignements, il y avait lieu d'examiner la conduite des troupes fédérales. Nous avons visité à nouveau certaines régions pour vérifier si les conditions s'y étaient améliorées.

L'effondrement des forces sécessionnistes a débuté à la fin de décembre. Les troupes fédérales ont alors pris possession des routes-clés dans les secteurs de la Première division et de la Troisième division de commandos de marines. Cette opération a coupé les lignes de communication essentielles à l'intérieur de l'enclave sécessionniste. La prise d'Owerri, jointe à la pression coordonnée que les troupes fédérales exerçaient sur tous les fronts, a forcé les sécessionnistes à se rendre.

Génocide:

On n'a relevé dans la zone de guerre aucun indice de génocide, c'est-à-dire de destruction systématique et arbitraire, intentionnelle ou planifiée des civils ou de leurs biens. Les accusations continues de génocide intentionnel ne peuvent provenir que d'une indifférence malveillante à l'égard des faits certifiés.

Conduite de l'armée fédérale:

De façon générale, la conduite de l'armée fédérale a été aussi bonne que celle de n'importe quelle armée durant ou après une guerre. L'Equipe a constaté

dans les villes et les villages des dommages considérables qui peuvent être attribués directement aux méfaits de la guerre. L'Equipe a constaté elle-même, et elle en a entendu parler, des indices de pillage dans les secteurs touchés par la guerre, surtout au cours de la période qui a suivi immédiatement la fin des combats. En cinq occasions distinctes, l'Equipe a aussi été témoin de l'arrestation de membres de la Troisième division de commandos de marines pris en flagrant délit de pillage.

Le 12 janvier 1970, le Gouvernement militaire fédéral a ordonné à ses troupes de demeurer jusqu'à nouvel ordre là où elles se trouvaient. Au cours de la grande tournée qu'elle a faite du 17 au 22 janvier 1970 dans le secteur de la Troisième division de commandos de marines, l'Equipe a constaté que ces ordres n'avaient pas été respectés dans tous les cas. Cette indiscipline a nui aux opérations de secours et au rétablissement de l'ordre public. Le manque de moyens de communication et de transport et le peu d'expérience des jeunes chefs ont d'ailleurs concouru à créer cet état de choses.

Dans les secteurs qu'elle a visités après la fin des combats, l'Equipe a entendu dire qu'il y avait eu des viols. Dans certains cas, ces accusations ont été entièrement confirmées. Toutefois, là où l'on a interrogé les filles aperçues en compagnie de militaires, l'expression "mariage forcé" s'est révélée plus exacte. Le commandant de la Troisième division de commandos de marines a donné à ses principaux officiers des secteurs avancés l'ordre rigoureux d'imposer des punitions sommaires et sévères aux coupables de viol et de pillage. On a signalé à l'Equipe des cas où ces punitions ont été effectivement imposées.

Au cours de la dernière tournée d'inspection des secteurs divisionnaires, l'Equipe a constaté une amélioration considérable de la discipline et de l'ordre public. Quoique portant leurs armes, les troupes de la Première et de la Deuxième divisions étaient bien contenues et occupaient toujours leurs positions. La Première division avait remplacé des éléments de la Troisième division de commandos de marines et occupait la ligne Ihiala-Orlu-Okigwi-Umuahia-Bende-Arochuku.

La Troisième division de commandos de marines, bien maîtrisée, occupait des casernes provisoires. Presque tous les soldats rencontrés étaient sans arme. Des éléments de cette division ont été aperçus en formation de marche sur la route, faisant la manoeuvre ou se livrant à l'entraînement physique ou au sport. Les policiers civils qui avaient pris la relève des militaires aux postes de contrôle établis le long des routes d'accès à Owerri et à Aba reprenaient les véhicules et autres biens amenés par les pillards.

Prisonniers de guerre:

Au cours de la période qui fait l'objet du présent rapport, l'Equipe a rendu visite aux prisonniers de guerre à Port Harcourt, à Ikot-Ekpene, à Enugu, à Asaba, à la prison d'Ogwasbi-Uku, à la prison de Kiri-Kiri, à la prison de la rue Yakubu Gowon, à la prison d'Ikoyi, à la prison de Bénin, aux salles de garde d'unités et aux camps provisoires où les prisonniers de guerre attendaient d'être transportés dans des camps réguliers. La situation des prisonniers de guerre dans les prisons administrées par les autorités civiles demeure peu satisfaisante comparativement à celle qui règne dans les camps de prisonniers de guerre dirigés par les militaires. L'Equipe n'a constaté aucun changement prononcé dans la condition des prisonniers de guerre signalée dans son rapport d'octobre 1969.

Secours:

Lorsque l'Equipe a visité la Troisième division de commandos de marines, du 17 au 22 janvier 1970, elle a constaté qu'il n'y avait pas là d'organisation suffisante des secours. Il est possible que les raisons de cet état de choses soient: a) l'effondrement de l'ordre public dans la confusion consécutive à la guerre; b) l'insuffisance des moyens de transport disponibles; et c) les carences du système de distribution.

L'Equipe a visité les grandes villes, les villages peu éloignés des grandes routes et la base d'approvisionnement de Port Harcourt et elle s'est entretenue avec des militaires et des préposés aux secours à Port Harcourt et en campagne. L'Equipe en est arrivée aux conclusions suivantes:

a) Quoiqu'il y ait eu des stocks suffisants d'approvisionnements de secours dans les principaux ports et dans les autres centres d'entreposage en vrac, les moyens de transport disponibles n'ont permis de réaliser qu'un programme insuffisant d'acheminement de secours. Une des raisons pour lesquelles on a manqué de moyens de transport a été que les soldats avaient illégalement réquisitionné pour le transport du butin les véhicules qui auraient pu servir.

b) On a d'abord semblé manquer d'organisation pour la distribution des secours dans les principaux centres de réfugiés et, en particulier, à Owerri. Vers la fin de la visite, la distribution s'effectuait enfin dans l'ordre alors que l'armée et les organismes de secours s'occupaient des centres de distribution. On utilisait les camions de secours et les véhicules militaires pour ramener les réfugiés des zones de secours à leurs villages ainsi que pour transporter des provisions.

c) Des quantités négligeables d'approvisionnements de secours réussissaient à pénétrer jusqu'aux villages peu éloignés des routes principales.

Au cours de sa dernière visite dans la zone de secours, du 27 au 31 janvier 1970, l'Equipe a pu faire les observations suivantes:

a) Elle a constaté que beaucoup plus des véhicules servaient à des fins de secours. Néanmoins, la plupart des régions rurales visitées n'avaient pas encore reçu suffisamment de secours.

b) Les réfugiés des centres situés au coeur du territoire Ibo avaient commencé à se disperser par tout l'Etat du Centre-Est. Ainsi devenues surpeuplées, des petites villes comme Onitsha, Enugu, Umuahia, Okigwi avaient alors besoin de plus de secours.

c) Même si la situation générale en matière de secours s'est améliorée, on continuait

c) suite.
toujours à avoir un besoin urgent de véhicules supplémentaires pour la distribution des approvisionnements et pour le transport des réfugiés dans les régions touchées par la guerre.

d) L'ordre effectivement rétabli dans la Troisième division de commandos de marines a permis que le programme de secours progresse sans être entravé par les problèmes qu'on avait constatés lors de la visite précédente.

Le 28 janvier, l'Equipe a rencontré l'administrateur de l'Etat du Centre-Est et, le 31 janvier, elle a vu le président du Comité de rétablissement de l'Etat du Centre-Ouest. Des discussions ont eu lieu sur les secours, la politique de rétablissement et la situation en général.

Monnaie:

L'Equipe a constaté partout dans le territoire touché par la guerre le peu d'argent fédéral en circulation. La population qui vivait sous le régime sécessionniste avait utilisé de la monnaie "biafraise" pendant 30 mois (quoique de petites quantités de monnaie fédérale aient toujours circulé). A la fin de la guerre civile, cette monnaie était devenue tellement dépréciée qu'elle avait pratiquement perdu toute valeur. La livre "biafraise" s'est effondrée en même temps que la régime sécessionniste et a laissée sans argent la masse de la population. L'Equipe a découvert que même lorsque la crise des secours atteignait son paroxysme, on trouvait des vivres à vendre dans les marchés et dans les rues. Mais personne n'avait d'argent pour les acheter.

L'Equipe estime qu'un des plus pressants besoins est de mettre de l'argent en circulation. Pour faciliter la chose, il est suggéré: a) de fournir des installations bancaires; b) de consentir des prêts ou des subventions spéciales aux paysans afin de leur permettre d'acheter des semences et des animaux pour qu'ils puissent en venir à se suffire à eux-mêmes; c) de payer les employés fédéraux (y compris les militaires) en petites coupures et en espèces sonnantes; et d) d'accorder une petite subvention fédérale à chaque famille de réfugiés démunie, en fonction du nombre de personnes par famille.

Le pont sur le Niger:

Il vaut la peine de mentionner plus particulièrement la situation qui existe dans le secteur où le pont du Niger a été détruit. Il y a des milliers de réfugiés et de nombreuses voitures particulières qui attendent le bac pour traverser le fleuve d'Onitsha à Asaba. Certains réfugiés ont dit qu'ils avaient attendu deux, trois ou quatre jours pour passer. Le tarif est d'une livre par voiture et de trois shillings par personne. Ce goulot d'étranglement subsistera aussi longtemps que ceux qui veulent passer seront là sans argent pour payer le tarif. Le bac devrait accorder priorité aux voitures de secours.

Liberté de mouvement:

Au cours de la période à l'étude et pour la première fois depuis qu'elle est en mission, l'Equipe a eu de la difficulté à se faire transporter de Lagos aux régions divisionnaires. Dans certains cas, elle a eu aussi de la difficulté à se procurer des voitures pour ses tournées dans les régions divisionnaires.

L'Equipe est d'avis que le fait qu'on ne lui a pas fourni de voitures lorsqu'elle en demandait ne signifie pas qu'on tente de lui refuser la liberté de mouvement. L'Equipe reconnaît que les quartiers-généraux divisionnaires ont dû faire face à des difficultés administratives. Néanmoins, l'Equipe en a été incommodée et a vu son travail entravé.

Une fois que l'Equipe a pu se procurer des voitures et des officiers de liaison, elle a pu jouir d'une entière liberté de mouvement et les commandants divisionnaires ont accepté l'itinéraire de ses tournées. Elle fait état de la collaboration des commandants à tous les échelons.

Enquêtes spéciales:

Mbaise

A) Dans un reportage paru dans un journal étranger en date du 15 janvier 1970, on avait prétendu qu'au moment où les troupes fédérales avançaient dans le territoire sécessionniste, des atrocités étaient commises à Mbaise près d'Abu. L'Equipe a appris que Mbaise pouvait être

Mbawsi (au nord d'Aba) ou Abu (au sud de Nguru, principal village de la région de Mbaise). L'Equipe a donc décidé de se rendre dans ces deux villages le 30 janvier afin de connaître toute la vérité à ce sujet.

B) L'Equipe a procédé à une enquête minutieuse et est d'avis qu'il n'y a eu ni massacre ni tuerie générale de civils par des soldats fédéraux ni dans l'un ni dans l'autre village, bien que quelques civils aient été tués dans les combats ou pendant qu'ils résistaient aux pillleurs.

Afikpo

A) Le second secteur précis que l'Equipe a visité a été celui d'Afikpo dans la Première division. L'Equipe avait appris le 30 décembre 1969 que les troupes fédérales s'étaient rendues coupables d'inconduite dans le secteur d'Afikpo. L'Equipe qui visitait le secteur de la Première division le 11 janvier a découvert ce qui suit:

1) Le commandant de secteur a signalé que depuis octobre 1969 son secteur avait connu une forte activité terroriste de la part de la "Biafran Organization of Freedom Fighters (BOFF)". Il a affirmé que les membres de la BOFF stationnés à Okposi se déplaçaient vers le sud par Amaseri sur Anofia et d'autres endroits situés au sud de ce secteur afin de couper les lignes de communication fédérales et d'user de représailles contre les Ibos qu'ils jugeaient collaborateurs. Cette activité terroriste de la BOFF a commencé après que le cheikh Nwagui, chef musulman de la région, eût regagné son village d'Anofia, en provenance de Lagos, sur la demande du Gouvernement militaire fédéral, pour inciter ses fidèles à sortir de la brousse. Environ 5,000 personnes en sortirent. Le commandant du secteur a déclaré qu'après cela 17 personnes furent tuées et 40 maisons brûlées à Anofia par des membres de la BOFF. Le chef du village courut une nuit jusqu'à Afikpo, pendant une attaque de la BOFF, afin d'obtenir la protection de l'armée fédérale pour son village. Anofia fut ensuite occupée par un détachement de troupes fédérales.

2) Le commandant du secteur a affirmé qu'il y avait eu beaucoup d'autres incidents causés par des terroristes de la BOFF à Afikpo et

dans les zones avoisinantes. Les membres de la BOFF, a-t-il ajouté, se rendaient ensuite à Amaseri, qui était sur leur route en partant d'Okposi, pour y trouver refuge et vivres. Ses troupes avaient retracé les terroristes jusqu'à Amaseri et les avaient tués.

3) L'Equipe a visité Anofia et a confirmé les renseignements fournis par le commandant du secteur. Certaines des 40 maisons qui ont brûlé ont été vues.

4) L'Equipe a ensuite visité Amaseri et a appris qu'au cours d'un incident, le 25 décembre 1969, 70 personnes du village de Ndukwe ont été tuées et leurs maisons détruites, censément par des troupes fédérales.

5) L'Equipe s'est rendue à l'hôpital d'Afikpo et a parlé à plusieurs blessés qui ont déclaré avoir subi l'attaque des troupes fédérales. Certains des patients ont dit avoir été blessés à Amaseri et certains dans la région d'Afikpo. Aucun des patients d'Amaseri n'a été blessé le 25 décembre 1969.

B) Le 28 janvier 1970, l'Equipe visitait de nouveau Afikpo et Amaseri. Cette dernière localité se compose de cinq villages: Ndukwe, Ezeke, Ohachara, Inie et Poperi. Chaque village se compose d'une série de quartiers. L'Equipe a marché plusieurs milles jusqu'au quartier de Ndukwe où l'incident a eu lieu le 25 décembre 1969. Elle a parlé aux anciens du village de Ndukwe, qui ont affirmé que les événements ci-après avaient au lieu:

1) Alors que tout le monde était encore couché, au matin du 25 décembre 1969, les soldats fédéraux ont entouré le quartier.

2) Les soldats fédéraux se sont mis à tirer et ont mis le feu aux huttes du quartier. Franchissant le terrain, ils ont tué certaines personnes. Les habitants qui étaient encore en vie ont été rassemblés et enfermés dans la seule maison en béton du quartier. Les troupes fédérales ont alors posé des charges de dynamite et fait sauter l'édifice. Des coups de feu ont abattu les survivants.

3) Tous les hommes, femmes et enfants du quartier se trouvaient parmi les morts, dont le nombre total, au dire des anciens, s'est élevé à 106. Les parents des défunts sont venus chercher les cadavres pour les enterrer.

4) L'Equipe a appris des villageois que des incidents analogues avaient eu lieu dans tous les villages d'Amaseri et dans les villes voisines.

C) Pendant la visite à ce quartier, l'Equipe a observé ce qui suit:

1) L'Etat général de Ndukwe indiquait qu'il n'y avait pas eu de bataille pour la prise de ce village.

2) Pendant sa marche, elle a vu des quartiers qui avaient brûlé et d'autres qui n'avaient pas subi de dégâts.

3) Les anciens et les villageois de Ndukwe hésitaient à faire des déclarations en présence d'un officier de rang supérieur que le commandant du secteur avait détaché pour accompagner l'Equipe.

4) Toutes les maisons du quartier où l'incident du 25 décembre a censément eu lieu ont brûlé et certaines ont été détruites.

5) L'unique maison en pierre a été partiellement détruite et deux cratères de deux ou trois pieds de diamètre ont été aperçus contre le mur.

6) On a vu dans le plancher une tombe (celle du propriétaire au dire des anciens).

D) D'après ces déclarations et observations, l'Equipe est d'avis que la conduite des troupes fédérales dans la région d'Amaseri peut ne pas avoir été conforme au code des forces armées nigériennes.

E) Le 2 février 1970, le ministère de la Défense a été mis au courant de cette enquête. Il a répondu qu'il avait lui-même fait une enquête sérieuse sur les

incidents de la région d' Afikpo.

F) Afin d'éclaircir le problème, il est recommandé que le ministère de la Défense rende publiques ses conclusions.

Conclusions:

Il n'y a pas eu de génocide ni de tuerie en masse. La conduite des forces du Gouvernement militaire fédéral a été aussi bonne que celle de toute autre force pendant et après une guerre. Les forces du Gouvernement militaire fédéral contribuent aux efforts de secours et de réinstallation dans la zone affectée par la guerre.